
国企改革今年怎么改？
今年国企改革重点何在？ 混

合所有制改革 “痛点 ” 如何破
解？ 哪些领域央企将加大重组力
度 ？ 国企瘦身健体会不会带来
“下岗潮”？

3月9日下午， 在十二届全国
人大五次会议举行的记者会上，
国务院国资委主任肖亚庆和副主
任张喜武等负责人介绍了今年国
企改革的总体思路， 并对相关热
点话题作了回应。

国企改革要有新突破
2016年， 国企改革呈现出全

面推进、 重点突破、 亮点纷呈、
成效显现的可喜局面。

继去年中央企业实现效益恢
复性增长之后， 今年前两个月，
央企实现营业收入 3.7万亿元 ，
同比增长15.2%； 实现利润1685.9
亿元， 增长29.1%。

“改革绝非一蹴而就 ， 也不
能毕其功于一役。” 肖亚庆介绍
说， 今年国企改革要在七个方面
有新突破、 新举措。

———加强国有资产监管。 要
在监管的系统性、 有效性、 针对
性上下功夫。

———强化风险控制。 改革就
是要奔着问题去， 哪儿的问题多
就优先改哪儿。 控制风险是我们
贯彻落实稳中求进总基调的根本
保证。

———深入推动央企重组。 围
绕凝聚力量 、 调整结构 ， 在钢
铁、 煤炭、 重型装备、 火电等方
面， 不重组肯定是不行的。

———推进瘦身 健 体 提 质 增

效。 还要剥离办社会职能， 解决
历史遗留问题。

———加快公司制改革。 今年
央企要完成公司制改革。

———混合所有制改革上要进
一步推动。 数量上要扩大， 层级
上要提升， 更要有深度的进一步
拓展。

———全面从严加强国企党的
领导、 党的建设。 这是工作的重
中之重。

肖亚庆表示， 落实这些改革
任务需要激发企业内生活力， 这
需要我们抓经验、 抓典型， 推而
广之， 也需要在实践中根据改革
的推进发现问题 ， 力争取得实
效。

混改突破口要进一步扩大
混合所有制改革是国企改革

的重要突破口。 肖亚庆在回应相
关提问时说， 今年混改突破口要
进一步扩大。

“适合在三、 四级企业搞混
合所有制改革的， 就在三、 四级
企业搞， 有的企业希望层级再进
一步升高， 要根据实践发展和效
果来看。” 肖亚庆说。

他强调说， 混合所有制不是
“一搞就灵 ”， 也不是所有的国
企 、 央企都要搞混改 ， 宜混则
混、 宜独则独、 宜控则控。 “国
有企业不一定控股 ， 也可以参
股。”

他表示 ， 既然是混合所有
制， 如何能在公司治理结构上体
现各方的参与， 既能保证国有资
产保值增值、 防止流失， 也要保

证各参与主体能得到符合市场要
求的回报， 在这方面要进一步尝
试、 试点。

此外， 他在回答有关国企上
市的话题时说， 央企要加强包括
市值管理在内的各项措施， 把上
市公司做优； 推动国有控股的上
市公司， 进一步完善分红机制；
国有上市企业要做积极的负责任
的股东。

加快推进煤电、 重型装
备、 钢铁等行业的重组整合

重组整合是国企优化资源配
置能力、 提升发展质量效益的重
要举措。 2016年， 5对10家央企
完成了重组。

针对央企未来重组计划的提
问， 张喜武表示， 我们不搞行政
“拉郎配”， 也不是搞简单的 “归
大堆”， 更不搞新的垄断， 不会

出现一哄而起、 大规模的 “重组
潮”。

他说， 从近三年实践看， 央
企重组取得了阶段性效果。 从方
向上看， 坚持服务国家战略， 更
好地完成了央企所承担的使命责
任； 从布局上看， 坚决落实化解
过剩产能等产业结构调整的要
求； 从效果上看， 优化了资源配
置， 促进了转型升级， 提高了效
率和效益。

“今后我们仍然要坚持成熟
一户、 重组一户的原则。” 他表
示 ， 一是要聚焦重点领域搞重
组， 加快推进煤电、 重型装备、
钢铁等行业的重组整合， 推动解
决产能过剩问题。 积极探索境外
资产整合， 提高国有资本运营效
率。

二是要探索有效的重组方
式。 遵循市场经济规律和企业发

展规律， 适应行业、 产业发展要
求， 以市场为导向， 采取各种有
效方式来推进中央企业的重组。

“企业重组不容易 ， 重组后
想融合好， 达到预期目的更难。”
他说， 重组只是第一步， 还要加
大重组后的融合力度。 重组不仅
要资本合、 资源合、 组织合， 而
且要做到理念合、 战略合、 管理
合， 在物理变化的基础上加快化
学反应。

改革优先考虑职工安置
近年来， 国企改革围绕主业

不强、 包袱过重、 管理层级多等
突出问题发力， 国企瘦身健体取
得明显成效。

2016年 ， 央企管理层级5级
以内占比68.6%， 法人单位减少
2730户， 通过 “压减” 减少管理
费用和人工成本分别达到49.11
亿元和76.45亿元。

据肖亚庆介绍， 去年包括去
产能在内央企瘦身健体过程中涉
及职工约11万人 ， 通过内退转
岗、 劳务外包以及解除劳动合同
等方式， 相关企业对这些员工做
了妥善安置。

对于未来改革可能涉及到的
类似问题， 他重申， 要多兼并重
组、 少破产， 把职工的安置、 职
工的利益放在优先位置考虑 。
“绝对不会出现 ‘下岗潮 ’ 问
题。” 他说。

肖亚庆表示， 改革要符合企
业长远发展规律， 也要让更多的
职工有获得感， 能够保护职工的
权益。 据新华社
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———国务院国资委负责人回应国企改革热点问题

(上接第1版)

继续保持新环保法执法
高压态势

对于各类环境违法行为， 陈
吉宁表示继续保持执法的高压态
势 。 据介绍 ， 去年各级环 保 部
门下达行政处罚决定 12.4万余
份 ， 罚款 66.3亿元 ， 比 2015年
分别增长 28%和 56% 。 环保部
挂 牌 督 办 27起 重 点 环 境 违 法
案 件 ， 组织查处取缔 “十小 ”
企业2465家。

陈吉宁表示， 要把企业守法
和企业的信用结合起来 ， 出台
《关于加强企业环境信用体系建
设的指导意见》， 按季向社会公
布严重超标的国家重点监控企业
名单。

据介绍， 环保法对企业处罚
比较重要的手段 ， 包括查封扣
押、 停产限产、 按日连续处罚。
2016年这几类案件分别是查封扣
押9976件， 停产限产5673件， 按
日连续处罚1017件， 分别比2015
年增长138%、 83%和42%， 这成
为遏制企业环境违法的一个重要
手段。

另外 ， 公安部专门印发了
《公安环境安全保卫部门装备配
备 标 准 （试 行 ） 》 ， 推 动 各 地
环 境 污 染 犯 罪 侦 查 队 伍 建 设
和 业 务 建 设 。 目 前 北 京 、 陕
西等 9省市已经组建了环境警
察队伍。

土壤污染防治法列入今
年立法计划

土壤污染事关老百姓舌尖上
的安全， 陈吉宁介绍， 《土壤污
染防治行动计划》， 简称 “土十

条”。 “土十条” 已经正式实施，
是下一步解决当前土壤污染问题
的重要工作部署。

下一步， 将对土壤污染摸清
家底， 同时建立健全法规标准体
系， 全国人大已经把土壤污染防
治法列入了今年的立法计划， 正
在抓紧制定相关标准。

另外， 对于农 用 地 分 类 管
理 和 建 设 用 地 的 准 入 管 理 。
“怎么管 ？ 最近发布了污染地
块 环 境 管 理 办 法 ， 这 个 办 法
明 确 了 从 风 险 管 控 的 角 度 ，
监 管 什 么 ， 各 方 的 责 任 是 什
么 。 ” 同时， 对未污染、 正受污
染和已污染的土壤实施防治和风
险管控措施。

每个城市污染成因不是
单一的

对于PM2.5是怎么形成的 ？
陈吉宁介绍 ， PM2.5实 际 上 是
两 部 分 ， 一 部 分 是 直 接 产 生
的 ， 一 部 分 是 由 气 态 物 质 污
染物反应生成的 。 “只有通过
源解析， 才知道是谁排放的， 贡
献量有多大。”

陈吉宁介绍， 近些年， 分别
对北京、 天津等35个城市开展了
源解析的工作， 比如说燃煤、 工
业排放、 扬尘、 机动车、 秸秆焚
烧等等， 都是PM2.5形成的主要
原因 。 各地因为产业结构不一
样， 生产生活条件不一样， 因此
各个地方的污染源的来源和构成
比例是有差异的。 所以， 每个城
市在采取污染控制措施的时候，
不会采取同一个措施， 不可能只
控制工业污染， 燃煤不控制， 各
地都会采取多种措施综合举措来
进行。

“我今年重点关注的问题有
建议包括修改完善 《保安服务管
理条例》、 提高农民种粮积极性、
性别比例失衡造成的光棍问题
……”履职人大代表的5年，朱良
玉一直为农民工以及农民群体鼓
与呼。“我是农民出身，是北京700
多万进城务工青年中的一员，也
是全国450万保安群体中的唯一
一名全国人大代表， 我必须为这
个群体代言。”

朱良玉没有辜负这个群体的
重托， 他的许多建议已经结出了
果实。 在2013年到2016年的四年
间，他提交了《关于促进中国保安
服务业健康发展的建议》、《关于
建立和完善农民工职业教育和培
训体制机制的议案》等53条建议、
1条议案。

“提的一些建议已经见了成
效。”朱良玉掰着指头跟记者盘点
起来，“保安服务业列入国家 ‘十
三五’规划纲要实施细则，保安的
社会地位提升了；设立袭警罪，写
入了刑法修正案（九）；国务院印
发 《关于加强农村留守儿童关爱
保护工作的意见》；关于保安行业
‘营改增’后征税的建议得到财政
部的采纳……”

2013年当选人大代表以来 ，
朱良玉的生活始终保持着质朴的
本色，同时也有着不小的变化，为
了当好代表、提出好建议，他经常
在晚上加班加点学习。“每年要参
加五六次中央部委组织的考察、
调查，每次五六天，去全国各地考

察调研， 还要时常列席全国人大
常委会会议。”朱良玉说，“我的理
论政策水平有限，更得抓住每次学习
的机会，拓宽知识面，提高建言献策
的能力。”

除了做好本职的保安管理工
作， 每周把自己管理的40多个用
工单位都转一圈， 平时还有不少
群众反映呼声， 以及各种活动和
会议邀请。2015年5月， 他还被北
京市政府聘为特邀建议人。

在朱良玉看来， 自己的履职
能力、思考境界也在一点点提高。
比如2013年建议中只是简单地呼
吁增加保安的工资， 到2016年建
议制定保安行业服务指导价。“是
个从点到面的过程， 考虑问题更
加全面、系统。”

上世纪90年代初， 朱良玉从
山东老家来到北京当了一名保

安。凭着自己能吃苦、肯卖力的劲
头， 朱良玉一步步成长为北京市
保安服务总公司海淀分公司副经
理。 凭借业余自学，“攻克” 了专
科、本科、硕士，成为了一名高级
经济师、国家安防设计高级技师。

2014年，按照国家有关政策，
拥有全国劳动模范荣誉的朱良
玉获得了北京户口，一直让他发
愁的孩子上学的事算是解决了。

朱良玉说， 这些年来社会在
进步，城市对农民工更包容了，欠
薪的少了， 年轻农民工维权意识
和生活水平都在提高， 但农民工
仍是一个需要社会关怀的群体。

“一个城市， 需要拿手术刀
的， 也需要拿剃头刀的。” 朱良玉
说，“为了让更多农民工更好地融入
城市，希望自己能为此尽上一点力，
为老百姓代言，不止于5年任期。”

很多建议已经“结出果实”
农民工人大代表朱良玉：

□本报记者 周美玉


